

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz  
**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat  
**Band:** 86 (2011)  
**Heft:** 1

**Artikel:** Das Ende einer Brigade  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-714166>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Das Ende einer Brigade

In einer Feier von beklemmender Wucht nahm am 10. Dezember 2010 die Nordwestschweizer Infanteriebrigade 4 Abschied von der Armee. Es war schon Nacht, als Oberst i Gst Schatzmann, der letzte Kommandant der Brigade, dem Chef der Armee, Korpskommandant Blattmann, die Standarte seines ruhmreichen Verbandes zurückgab.

Blattmann wiederum überreichte das Feldzeichen dem Chefadjutanten Pius Müller, dem «höchsten» Unteroffizier der Armee, bevor die Standarte im Dunkel der Ambassadorenstadt verschwand.

## Vor der Kathedrale

Von den sechs Truppenkörpern der Brigade gehen fünf zu anderen Grossen Verbänden über. Auf der mächtigen Freitreppe vor der Sankt-Ursen-Kathedrale übergab Oberst i Gst Hans Schatzmann die Feldzeichen der Truppenkörper den Kommandanten der neuen Brigaden:

- Gleich drei Feldzeichen erhielt Brigadier Daniel Keller, der Kommandant der Inf Br 5: vom Aufkl Bat 4, vom Inf Bat 11 und von der Art Abt 10.
- das FU Bat 4 geht als Reserve-Verband zur Geb Inf Br 10, das Inf Bat 16 aktiv zur Pz Br 1 (wie Ende 2009 das Inf Bat 61 in die Pz Br 11 wechselte).
- Melancholisch stimmte die Rückgabe des Feldzeichens des Pz Sap Bat 4, das aufgelöst wird.

Die Nacht brach herein, als die Feldzeichen der sechs Truppenkörper auf ihren 001-Kommando-Radschützenpanzern ein letztes Mal an ihrem Brigadekommandanten vorbeirollten – ein bewegender Höhepunkt der Schlussfeier, der jede und jeden berührte. Das Défilé der redoutablen Piranha-



10. Dezember 2010: Kdt Blattmann, die Standarte Inf Br 4, Oberst i Gst Schatzmann.

2-Kampfwagen war ein Zeichen, dass sich die Infanteriebataillone als Kampf-, nicht als Molankegel-Verbände verstehen.

## Lob für Staffelbach

Festlich geschmückt präsentierte sich der Konzertsaal Solothurn, als Korpskommandant André Blattmann, Divisionär Jean-Marc Halter (jetzt Chef Führungsstab, bis zum Herbst 2010 Kdt Inf Br 4) und Oberst i Gst Schatzmann die überaus ehrenvolle Geschichte und Leistung der aufzulösenden Brigade würdigten. Schatzmann nahm Bezug auf Brigadier Bruno

Staffelbach, den ersten Brigadekommandanten. Als die Nachricht, die Brigade werde aufgelöst, eingetroffen sei, habe Staffelbach echte Leadership bewiesen: «Er bewahrte kühlen Kopf, setzte klare Ziele und ging weiter energisch voran. Er motivierte alle, jetzt erst recht einen Gang zuzulegen.»

Viele verliessen Solothurn nach der würdigen Schlusszeremonie nachdenklich gestimmt: War es nötig, einen derart qualifizierten Verband aufzulösen? Tröstlich ist, dass fünf der sechs Truppenkörper weiter bestehen, wie auch der tüchtige Brigadestab im Stab der Inf Br 5 aufgeht. fo. +



Br Keller übergibt die Standarte der Art Abt 10 dem Fähnrich.



Die Feldzeichen der Inf Br 4 – zum letzten Mal vereint.